
　いよいよ厳しい時代に入りました。

　歴史を振り返って見ますと、2001 年ＩＴバブル崩壊の影響により、

2002 年各企業はどん底の経営を余儀なくされ、2003 年からは少しずつ回

復に向かい、その後 2007 年までの５年間は好調な経済成長に後押しされ、

交通広告もその間、新線の開業、新しい広告メディアの開発・導入、代

理店を中心とした新規顧客の開拓等、順調に発展を続け、第五の広告媒

体としての地位を確立しました。

　そして 2008 年、アメリカのサブプライムローンの破綻に端を発した世界経済の不況に、例外

なく交通広告も大きな打撃を被ることとなりました。

　当社においても 10 月には対前年 88％と過去に例を見ない落ち込みで、その後今日まで厳しい

経営を余儀なくされています。

　昨年末、某焼酎酒造メーカーの方との話で、12 月は過去最高の収益を記録したとのことでした。

　世相を反映して忘年会を自粛、家庭でゆっくりお酒を飲む機会が増えたことが大きな要因で

はと、笑顔で語ってくれました。

　世界的不況とはいえ、厳しい中にも光明を持ってる企業も多くあり、好況な時には実感とし

て無かったキーワード『選択と集中』、今まさにこの時代に入ったと痛感しています。

　交通広告においても、戦略的に攻める業界、提供する媒体別広告サービス、新規開拓顧客等、

『選択と集中』により、ＴＶを筆頭とする４マス媒体に無い交通広告の武器である『駅スペース』

を最大限に駆使することにより、ＪＲ東日本だけでも一日 1,700 万人のお客さまにご利用をい

ただいている駅や車両を、在京鉄道 11 社の協調による交通広告総力戦で、第五の交通媒体から

さらに飛躍させる絶好の機会であると捉えています。

　2009 年はゼロ成長が予測される中、日本経済復活の原動力として、広告業界の重要な一翼を

担う交通広告の果たす役割は、さらに大きいものになることを確信しています。

　　　　　　　　　　　　　 （株式会社ジェイアール東日本企画　常務取締役　交通媒体局長）

時、まさに『選択と集中』

社団法人  東京屋外広告協会　

理　事　近  藤  雄  二　



ＴＯＡＡ　ＲＥＰＯＲＴ

− 2 −

車体利用広告セミナーの開催
株式会社ベレイマージ

代表取締役　仲 村 邦 弘

　去る 12 月 12 日（金）商工会議所に於いて表

題のセミナーを開催しました。従来から進めて

きた見学会に加え、会員のみなさまに何らかの

お役に立てるような勉強会を当事業委員会で企

画することとなりました。今回はその初回と致

しまして、多くのみなさまにご利用いただいて

おります車体広告につきまして、実際にデザイ

ン審査をご担当いただいております多摩美術大

学の太田幸夫教授を講師にお招きし、審査する

お立場からの注意点などを中心に、実例をまじ

えてご講演いただきました。当日は好天に恵ま

れ、受講される方々の出足もすこぶる好調で、

予め 50 脚準備した椅子が大幅に不足する有様で

した。また、実際にデザインを担当される方々

も数多く参加され、会場は非常に華やいだ活気

に満ち溢れておりました。

　先生は、1939 年のお生まれ（69 歳）で、1962

年多摩美術大学をご卒業、1966 年イタリア国立

美術学院を修了されました。1973年ドイツ・ミュ

ンヘン大学、1978 年アメリカ国立東西文化セン

ターに相次いで招聘され、特別研究員リサーチ

フェローとして国際プロジェクトに当たられま

した。1979 年より 20 年以上にわたり図記号の

国際標準化推進のために尽力され、これまで通

産省（現経産省）のシンボルマークをはじめ、

サインとシンボル計画に数多くの実績を残され

ております。

　当日のご講演について概要を極力忠実に報告

させていただきたいと思います。

　2000 年４月バスラッピングがスタートし、東

京の景観はバスラッピングによってその様相を

変えつつあると言われたほどです。当時は賛否
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両論あり、４割程度の否定論も大筋の流れを止

めるまでには至りませんでした。東京の景観が

諸外国の主要都市に比べて見苦しいとの所見も

あり、景観と交通安全の両面から審議を重ね、

当初よりデザイン審査をスタートさせました。

これは画期的な決断であったと、高く評価され

ています。当初は過半数に及ぶ見苦しいデザイ

ンを良くするためのデザイン指導も、審査と同

様に積極的に行われてきました。

　サイン環境と景観の調和は、本来のあり方と

してはより良いコミュニケーション環境につ

いて考えることです。環境の種類には①交通環

境　②商業環境　③住環境　④レジャー・イベ

ント環境　⑤教育・文化環境　⑥複合環境など

がありますが、良いコミュニケーション環境と

して共通していることはアメニティー（快適

さ・感じの良さ＝環境の質を表す指標）の高い

環境であることです。そうして、その指標とは

①安全性　②機能性　③快適性　④利便性及

び、⑤文化性であります。問題は、アメニティー

の高い環境をどのように形成できるか、その結

果どのような街の景観が生まれるのかであり

ます。

　それは街の視覚化であると理解することもで

きますが、決して街の中に絵を描いて装飾する

ことではありません。街の意味を読み取れるよ

うにすることであります。その理由は全国企業

あるいは国際企業の宣伝のために、街の個性が

失われてきたことにあります。その場に身をお

くたびに満足し、何度でもそこに来たいと思う

環境と景観形成が本来目指すべき姿であります。

要は、宣伝力と街の環境力とのバランスの問題

になります。大規模商業サインと街の個性づく

りの調和が求められる時代の潮流がそこにある

のです。

　『車体利用広告デザイン審査基準』に於いて、

色や形、文字や図版、レイアウトや全体のイメー

ジなど、美しい街並や景観形成に資するデザイ

ン基準を示しました。公共サインと商業サイン

との望ましい関係のあり方を考えました。片方

が強ければ片方が萎縮してしまいます。その状

況にクサビを入れなければなりません。デザイ

ンがしっかりすればその両者が相乗効果を発揮

して広がります。広告物の面積や高さなどの総

量規制に終始する従来の行き方と異なり、審査

マニュアルに於いて広告物の質に深く触れてい

ます。具体的なデザイン力はもとより、色相・

明度・彩度に至るまで審査します。特に彩度が

高いと周辺環境への影響は増大します。色数も

重要なファクターです。特に図の色と地の色と

の調和が重要であることは、いうまでもありま

せん。

　これまで審査の対象となったおびただしい数

の事例を、正面のスクリーンに映し出し、一つ

一つ詳細に解説していただきました。その制作

物の優れた点、改善を施すべき点、矛盾する点

などを具体的にご指摘いただいて大変良く理解

できました。緊張の連続でしたが、時にはユー

モアを織り交ぜて、２時間の講演があっという

間に終了した気が致しました。
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　息子 天晴（テンセイ）
の心臓移植手術が無事に成
功し、帰国いたしました…
この原稿依頼を頂きました
三日前のことです。感激、
興奮の余韻のうちだったこ
ともあり、頂戴しました演
題候補の中から「私の大事
なもの」を選ばせていただ
きました。
　昨年２月に突発性拡張型
心筋症を発病しました息
子の天晴（当時 13 歳）は、
９月から立ち上がった「天

晴くんを救う会」の活動に支えられながら目標とする
募金目標額を達成し、渡米。09年１月６日にニューヨー
ク・コロンビア大学小児病院に入院。三日後にドナー
が見つかり、９日に心臓移植手術が無事に終わりまし
た。その後二回の生体検査にて拒絶反応もなく、28 日
には退院することができ、11 ヶ月半ぶりに病院から外
の世界に戻れました。
　息子は、本当によく頑張りました。ただ、ここまで
来られましたのも「救う会」を応援してくださった皆
さんの活動がなければ決してありえなかったことで
す。天晴、我々家族との繋がりをきっかけに、地元、
会社、学校、ラグビーをはじめとした友人、仲間たち
が、何とかしよう、何とか助けようとそれぞれが立ち
上がって集まってくださり、一つになって、支え、助
け、勇気づけてくれ、早期での募金目標額を達成した
だけでなく、想像すらできなかった、まさに奇跡に近
い、渡米直後の移植手術の実現という最高の結果まで
に推し進めてくれました。夢を夢でなく現実にしてく
れました。
　昨年９月２日に行った記者会見以降、私事にもかか
わらず、所属しておりますアウトドアメディア局の仕
事上での取引先であります媒体社さま、得意先さまは
もとより、交通広告、オリコミ広告、屋外広告と広く
広告業界の方々にまで応援をいただくことになりまし
た。ありがたく、また申し訳なく思っております。い
つの間にか多種多様な領域、世代、地域での友人、仲
間たちと、そのまた友人、仲間たちによるご支援、ご
協力の輪が波紋のように広がっていきました。感謝を
言葉ではうまく言い表せないのですが、ただ、ただ、
ありがとうございました、の一言に尽きます。
　「救う会」の活動を通じては、仕事と同じようだと
重ね合わせることもよくありました。皆さんから大切

～会員リレーコーナー～

『私の大事なもの』
株式会社博報堂ＤＹメディアパートナーズ

アウトドアメディア局　岩 田 天 植

なことを教えられ、学ばせていただいたと思っていま
す。
　まず目的、目標に向かう個々の熱い想いと行動力…
最後まであきらめないこと。二番目にチームワーク、
ネットワークの大切さと、それを支える一人ひとりの
スキルの大切さ。そして役割分担の明確化とコミュニ
ケーションの重要性。
　天晴を助けたいという皆さんの熱い想い、願いとい
う個々人の原動力、動機付けは、力強い行動力となり、
それが一つに集まってチームになったときのパワーの
凄さ、目的達成への意思の強さには感嘆するばかりで
した。「救う会」は、個々人の善意に基づいた活動で
あり、ビジネスという利害に基づいた会社的な組織と
は違うとはいえ、そこに活動し、“仕事”をするのは
人間だということには変わりはありません。「人を動
かす」「動機付ける」のは決して理屈や利害だけでは
ないということを教えていただきました。
　我々家族を取り囲み、支え、助けてくれた「救う会」
皆さんの天晴を救いたい、何とかしようという熱く強
い想いと、それぞれの役割を全うする力は、募金活動
の現状をよく知る関係者の方々からも「すごい、すば
らしい」と評価をしていただきました。さらに、それ
ぞれの力を集約したときの力の強さ、勢い…それが最
高の結果を、奇跡を生み出した、夢を現実にしてくれ
たのだと実感しております。
　もちろん、天晴は我々家族にとりましてかけがえの
ない大事な大切な息子です。それと同時に、我々家族
を取り囲んでくれた皆さん…地元、会社、学校、ラグ
ビーそして仕事関連までに広がり、スピードとパワー
を発揮して、ゴールラインに真っすぐ向かって、我々
家族を押し進めてくれました。「私の大事な」人たち
…ご支援、ご協力いただいた方々、友人、仲間たちの
タテ・ヨコにまたがるネットワーク、結束力、行動力
に感謝、感服です。
　天晴を救っていただいた感謝と喜びだけでなく、こ
のような皆さんに囲まれて、一緒に活動を共にでき、
そしてその後も、皆さんから見守られ、息子の順調な
経過を自分のことのように喜んでいただける、みんな
で喜びを共に分かち合うことができる。こんな幸せな
ことがあるでしょうか。人生において最大の幸せとな
りました。
　絶望と不安の中にありました天晴、家族にとって、
皆さんからの励ましの言葉、力強い支援、本当に心強
かったです。たくさんのフォローがあったからこそ、
トライ、ゴールに結び付けたのだと思います。ALL 
FOR Tensei…本当にありがとうございました。
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金縁加工職人

村 上 広 雄

　“アルバム・カード・写真台紙等諸台紙金縁加

工”というのが当工房のキャッチフレーズです。

金縁と言うと『金縁メガネ』が有名です。金縁

業者が集まり旅行をした折、『金縁メガネ御一行

様歓迎』と書いてありました。一同大笑いしま

した。ただの金縁ではあまり知られていない業

種だと思います。

　当工房では招待状や封筒、婚礼写真台紙（婚

礼に限りません。お見合い写真を入れたりもし

ます。）七五三のお祝いの写真の台紙にも金縁加

工をします。紙台紙全般です。

　結婚式の招待状に金縁加工をする場合、100

枚ないし 200 枚を揃え斜めにノメリ出しをして

プレスします。斜めになったカードの小巾をカ

ンナで削り平らにします。糊を薄く塗り焼きコ

テでその面を磨きます。接着剤を塗り金箔をは

ります。過ってアルバムに純金を貼るのに卵の

白身を使ったそうです。当工房で使う金箔より

もはるかに純金は薄く打たれているので卵の白

身の接着力で充分だったのでしょう。他の製品

もほとんど同じ手順で加工します。もちろん銀

縁加工もいたします。

　金縁メガネの旅行の際に粋な女性に『短冊名

刺』をもらいました。たて４センチ、横 1.5 セ

ンチほどの名刺です。きちんと金縁してありま

した。物が小さく

なればなるほど加

工が難しくなりま

す。今この短冊名

刺に金縁加工をで

きる職人はいない

でしょう。現在金

縁職人は片手程し

かいません。当工

房も私で金縁加工

は終わります。

　紙に付加価値をつける。和紙を合紙して金箔

を小巾につけた招待状や名刺はなかなかいいも

のだと思いますがいかがでしょう。
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法律相談コーナー

「法律用語の解説」
回答者　弁護士　片 上 誠 之

Ｑ）裁判員制度が始まりますが、裁判員となっ

た場合に問題となる法律用語をわかりやすく

教えてください。

Ａ）今回も前回に引き続いて、裁判用語の説明

を致します。

①　黙秘権（もくひけん）

　被告人は、自己の意思に反して話す必要

はなく、話さないことを理由として不利益

に扱われることは一切ないという権利です。

　黙秘権は、憲法上認められている権利で

あり、被告人は、法廷において裁判官や検

察官から質問をされても、黙秘権を理由と

してなにも話さないことが出来ます。黙秘

権の意味と黙秘権を行使できることは、裁

判官が、裁判の冒頭で被告人に告知するこ

ととなっています。

　なお、黙秘権は法廷だけでなく、起訴前

に検察官や警察官から取調を受ける際にも

行使することができます。

②　伝聞証拠（でんぶんしょうこ）

　誰かが法廷の外で話したことが、書面や

ビデオ、また聞きの証言など、間接的な方

法で法廷に持ち出されるものです。このよ

うな間接的な方法による証拠（「また聞きの

証拠」）は、刑事訴訟法では、原則として刑

事裁判の証拠としてはならない、と定めら

れています。

　また聞きの証拠は、誤った判断をさせる

おそれが大きい情報であるとして、その証

拠を元にして事実を認定することは許され

ていないのです。

　具体的には、被告人Ａの窃盗に関する刑

事裁判において、「『Ｂさんが、Ａがものを

盗んだのを見た、と言っていた。』というＣ

の証言」などが伝聞証拠になります。証拠

となるのは、Ｂさん自身の「Ａがものを盗

んだのを見た。」という証言であり、上記の

ようなＣの証言は証拠とはならないのです。

③　執行猶予（しっこうゆうよ）

　文字通り「刑の執行を猶予する」という

内容の判決です。有罪判決には、実際に刑

が執行される「実刑」と、刑の執行が猶予

される執行猶予があります。

　懲役１年、執行猶予３年という判決の場

合、３年の間、別の事件で懲役判決を受け

ること等法定の事由がなければ、刑務所で

服役することはありません。単に懲役１年

の判決という場合は、実際に刑務所で１年

服役することとなります。

　執行猶予が付くか付かないかは、裁判官

が、被告人の犯した罪の重さ、犯行にまつ

わる諸事情、犯行後の反省度合い、社会的

更生の可能性等を総合考慮して判断してい

ます。

（第二東京弁護士会・丸の内富士ビル石井法律事

務所所属）
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最近の一眼レフ事情

　　カメラ制作者

◆一眼レフの構造

一眼レフの大雑把な構造は、(1) フィルム又

は撮影素子の置き場、(2) シャッター、(3) 光

を集めるレンズ、(�) 構図を決めるファイン

ダー、そして (5) ファインダーに光を導くた

めにレンズとファインダーの間に置かれた �5

度ミラーの５つである。もちろんシャッター

が開きフィルムに露光している間はミラーを

跳ね上げファインダーは見えなくなるが露光

後は瞬時に復帰する。ミラーで反射すなわち

レフレックス、集光レンズが一つなので「一

眼レフ」。この「ズームしても、レンズを交換

しても覗いたままを撮せる」最大の売りを生

かして、各種の交換レンズが発売され一大シ

ステムが構築されてきた。

◆フィルムカメラとデジタルカメラ

世の中、カメラもデジタル化し便利になった。

その場で確認、気に入らなければ消去、フィ

ルム代が不要に加え、ＩＳＯ感度や仕上がり

を自由に変更可能等々で一躍主流になった。

その結果、従来のフィルムを使う「アナログ」

フィルムカメラの市場は１％未満となり、各

メーカーの開発するカメラのほとんどがデジ

タルカメラとなった。一眼レフもご多分に漏

れず、ほとんどがデジタル化し加えて、パナ

ソニックやソニーと言った電機メーカーもコ

ンパクトデジカメからデジタル一眼へ参入を

果たした。

◆コンパクトデジカメとの違い

センサーサイズが大きく高画質、背景が良く

ボケて人物を際立たせられる等も利点だが、

最大の違いはデジタルになっても「交換レン

ズシステム」すなわち、撮影者好みのレンズ

を選択できる点に変わりはない。加えて以下

の試みがデジタル一眼で行われている。

(1) 新たな流れ、ミラーレス

ん？待てよ。何も光学ファインダーでは

なくデジタル化で必須となった液晶モニ

ターに置き換えれば邪魔なミラーを取り

去ってボディを薄くできる！の発想で「デ

ジタル一眼」Ｇ１を作ったのがパナソニッ

ク。ミラーが無いのでレフとは言えない

が、覗いたままを撮せてレンズ交換も出

来る。

(2) ゴミ問題

とは言えレンズ交換一眼（レフも）を悩

ませるのが「ゴミ」。フィルムに付着した

ゴミならば一枚で済むが、巻き上げられ

ないセンサーではゴミは大きな問題だが、

この解決にはセンサーを震わせてゴミを

振り落とすゴミ取り技術が各社で開発さ

れている。

(3) 手ぶれ防止技術

デジタル化での新展開にボディ内防振が

挙げられる。手ぶれに合わせセンサーそ

のものを振って、きっちりと撮影させる

と言うフィルムでは出来なかった技術だ。

◆まとめ

高いモノは百万円近くまであるが、予算十万円

未満のデジタル一眼は沢山ある。撮りたいモ

ノを決めて是非カメラ屋さんと相談されたし。

〔文責　尾崎弘幸〕



2009 －３

− 11 −

「経済メモ」
危機から再生へ、鍵を握る政策対応

１．金融危機の深刻化で、世界同時株安、同時

不況

　2008 年の金融・株式市場は内外ともに大混

乱が続いた。米国の信用力の低い個人向け住

宅融資（サブプライムローン）問題に端を発

する金融危機が世界の金融市場を麻痺させ、

さらには世界規模での経済縮小を招いた。グ

リーンスパン前米ＦＲＢ議長はこの危機を

「百年に一度の津波」と表現した。この百年に

一度という表現は必ずしも適切ではないよう

に思われるが、市場参加者のリスク回避姿勢

を極度に強めることになり、米国の金融危機

はまたたく間に世界中に伝播した。日経平均

株価は１年間で �2.1％の大幅下落で、バブル

崩壊で暴落した 90 年の 38.7％を上回り、過

去最高の下落率を記録した。ニューヨークダ

ウも 33.8％の下落で、31年以降最悪となった。

　金融危機が深刻さを増すにつれ、世界景気

は同時不況の様相を強めた。特に、９月の米

証券大手リーマン・ブラザーズの経営破たん

が内外経済に与えた衝撃は大きかった。今ま

でに経験したことのないような危機を目の当

たりにし、企業経営者は節約と自己防衛に走

らざるを得なくなった。世界規模でのリスト

ラが加速度的に進行した。サブプライムロー

ン問題の影響は当初は軽微と思われた国内経

済だが、輸出主導型の経済を海外需要の減少

が直撃した。08 年 10 － 12 月期の実質ＧＤＰ

は前期比年率で 12.7％減と、第１次石油危機

直後の 7� 年１－３月期以来の大幅減少となっ

た。

２．米中の大型景気対策への期待

　09 年に入っても経済状況にはまだ明るさが

野 田 耕 作

見えない。それどころか危機の長期化懸念が

さらに強まっているようにも見える。消費者、

企業マインドともに大きく落ち込むなかでは、

民間需要が自力で持ち直す可能性は低い。そ

んななかで企業のリストラ圧力が増せば、さ

らに需要は落ち込み、かつてわが国が経験し

たような生産、雇用、消費の悪循環が広がり、

グローバルなデフレの懸念さえも生じかねな

い。

　しかしながら、最近の内外の株式市場を眺

めると昨年の 10、11 月よりは落ち着き始め

ているようにも見える。この危機を乗り切る

ために、Ｇ７諸国、新興国等を問わず世界中

の国々が金融安定化、景気対策に本腰を入れ

ている。足元の景気、金融情勢は予断を許さ

ないが、この一連の対策効果が年内には効果

が見え始めるとの市場の期待が芽生え始めて

いる。特に、米国と中国への対策期待が株式

市場を支えている。オバマ米政権が大恐慌後

のニューディール政策以来の規模となる。減

税や環境に配慮した大規模な財政政策出動を

就任１カ月足らずでまとめ上げた。金融安

定化を目指した各国間の協力も更に進めて

いる。中国では昨年 11 月に名目ＧＤＰ比で

16％に相当する４兆元規模の景気対策を発表

したが、新たな景気刺激策も検討し始め、高

成長を維持する強い姿勢を示している。米中

の大型景気対策を無駄にしないように、でき

ることは限られているが、日本でも機動的な

対応が必要であろう。米中の景気刺激策が一

過性のあだ花に終わるのか、新たな成長過程

が視野に入るのか、世界経済再生に向けた重

要な分岐点の一年と言えよう。
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屋外広告 悪魔の辞典〈微苦笑版 Part.2〉

猪 瀬 冬 樹
（ＪＡＧＤＡ会員）

り
【リタイア】
団塊世代のリタイアが始まっている。第二の人
生。そこには巨大マーケットが広がっている。
憧れは海外旅行、国内旅行。自給自足の田舎暮
らしなどもある。そして青春とか若いとかいう
ことばが好きなんだそうだ。目肩足腰の強いう
ちに実現して欲しいものだが、本当にそんなに
余裕があるのだろうか。

る
【ルーチンワーク／ routine】
日課。日常業務。決まりきった仕事。この仕事
なくして世の中は成立しない。設備機器の毎日
の点検が安全安心につながる。また日常の文書
整理やそうじだって同様だ。ホームページは既
にどの企業にも定着し、更新のニーズはひきも
きらない。これもルーチンだろう。得意先への
営業電話だってルーチン化したら悟られる。ルー
チンをいかに楽しむか。誰か教えて欲しい。

【ルートカー／ルートセールス】
ルートカーは走る広告。ソフト飲料の派手なカ
ラーリングのルートカーはあまり見かけなく
なったがこれは規制の対象になったのだろう
か。それともあまり目にしすぎて何も感じなく
なってしまったのか。その昔、某県のコカコー
ラでバイトをしたときそこの所長に聞いた話だ
が、初めて同県に進出。ストライプの制服と赤
いルートカーに製品を積んで県内を１日がかり
走り回ってくじけそうになったとき、やっと１
ケースが売れた感動！セールスが体力と人のふ
れ合いであった時代とＷＥＢやメールで済ませ
てしまう時代。どちらが幸せだろう。

れ
【レトロ／ retrospecitve】
懐古的風潮。80 年代だ、70 年代だ、60 年代だ

と言ってファッションはレトロへひた走る。広
告がひたすれ高度成長を遂げた昭和もいまやレ
トロの対象となったが、気がつくと平成生まれ
がもう社会人になっているのだ。光陰矢の如し。

ろ
【ローカライズ／ localize】
地方的な特色をもたせる。いまや地方の生き残
りはこれにかかっている。歴史のある都市は歴
史的遺産や神事祭事行事に乗り、ないところは
商工会議所が祭りをつくったが、さらに市町村
大合併。少子化過疎化、地名変更など、地方な
らではの特色をどうもたせるか。あなたの田舎
の町名はまだありますか。

わ
【ワーカーホリック／ workaholic】
仕事中毒。この業界はたしかに仕事大好き、仕
事中毒にでもならなければやっていけない側面
がある。家庭も恋人も友人もレジャーも顧みず
ひた走る。しかし終身雇用が崩れたいま成果主
義という妖怪が世の中を徘徊している。やむに
やまれるワーカーホリックが登場するのか。過
労死にご用心。

【ワールドワイドウェブ／ www】
World Wide Web は、ネット上の情報を誰にで
も取り出せるようにしたメカニズム。スイスの
CERN（原子核研究機構）が無料で誰にでも開
放した。このときこのことから歴史が大きく変
わったのは間違いない。世界は WWW 抜きで機
能しなくなっている。

ん
【！】
とうとう最後になった。あらためて様変わりの
スピードにびっくり。これからは、もっとびっ
くりし続けるしかないのかもしれない。
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次号の題　　 フィギュアスケート、国際試合、赤字、その他自由題といたします。 

　　　　 お気軽にご投句ください。

締　　切 平成 21 年３月 31 日(火)必着

　　　　　　 葉書 1枚につき 3句まで、枚数は制限ありません。

投 句 先 社団法人  東京屋外広告協会  川柳係

　　　　　　 〒 100 −0005　千代田区丸の内 3 − 2 − 2　東商ビル 7階

古住宅終の棲家に耐え難し

預貯金の欄は見栄でも記入付加

今夜また議論に勝って酒に負け

借金も出来ない歳にかじりつき

造作に借金質に置きあぐね

小住宅慣れにしみれば我が宇宙

アラサーがアラフォーを生みアラハタへ

団塊やまたアラカンで再デビュー

アラカンと言われ居ずまい正しをり （吉  原  千  晃）

銀行マン手のひらかえす借りる時 （石  原  紳一郎）

住宅の下落はボーナス下落にゃかなわない （西  浦  秀  樹）

残高がマイナスになる 20 日過ぎ （泉  水  隆  之）

賃貸と分譲比較なん十年 （大  島  　  孝）

ＴＯＡＡ川柳

題　　住宅・借金・預貯金他自由題
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おっきょう俳壇 選・老川　敏彦

−秀　作−

寒 灯 に 頬 染 め 帰 る 友 の 通 夜  石  井  深  也

　通夜帰りの作者の複雑な心境と、その表情が彷彿とする作品である。肌寒い夜の裏路地にともる外燈に照

らされながら、やや紅潮した額を俯けて背を屈めてゆく作者の姿が思い浮かぶ。

水 仙 花 一 輪 と も る 懺 悔 室  西  村  友  男

　さまざまな己が過去を反省し、悔い改めようとして懺悔室に入る作者の姿が思い浮かぶ。とある教会の仄

暗いたたずまいと、灯ともるように浮かぶ水仙の一輪が印象的。

風 花 や 虚 空 を 睨 む 鬼 瓦  速  藤  尹希子

　「炎天に焼け付くやうな鬼瓦」は、江戸の女流俳人加賀の千代女を揶揄した作だが、掲句は寒々とした風

花にまみれながら、虚空を睨む鬼瓦を印象的に浮き立たせて迫力がある。

五 合 庵 に 恋 の 歌 あ り 野 水 仙 岸  本  正  子

　良寛禅師が住んでさまざまな心あたたまるエピソードを残した小布施五合庵に、作者は恋の歌を見出して

思わず微笑んでいたと思われる。懐旧の情豊かな一句。

子がもどり来て寒灯の和らぎぬ  山  岸  　  眞

　遊びから帰って来た子供達の明るいざわめきが聞こえてくる。冷え切っていた部屋の灯下が自ずと和らい

であたたか味を帯びて来たというのである。心あたたまる作。

風 花 は 中 村 苑 子 の 言 の 葉 か  火  野  保  子

　蛇笏賞女流俳人中村苑子の凄絶な生涯と、その作品を知り尽くしているだけに、淡く舞い狂う風花から、

その一句一句の言葉が呟くように作者の胸に迫ってくる。「 凧
いかのぼり

なにもて死なむあがるべし」「我れ在りて薄

き夕日となりにけり」等々。
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　長い間、ご愛読いただきました「おっきょう俳壇」は、2009 －３月号を

もって終了させて頂きます。今まで、投稿してくださり誠に有り難う御座

いました。なお、９月号までは老川先生が過去の「おっきょう俳壇」から

選句して解説頂くことになっています。

−佳　作−

海 臨 む 岸 に 群 れ 咲 く 野 水 仙  
富士仰ぎ見てゐる朝の淑気かな  
崩 れ 塀 に 猫 の 来 て ゐ る 初 景 色  
少 年 の 新 聞 配 達 悴 み て  吉  原  千  晃

寒灯やこころの飢を照らさるる  
風 花 の 舞 ふ 窓 越 し の 曇 り 空  
水仙や無垢なりし日のよみがへる 石  井  深  也

風 花 や 典 座 の け む る 永 平 寺  
虎 落 笛 独 身 寮 の 窓 明 り  西  村  友  男

海 風 に う ね り 水 仙 輝 け る  
水 仙 の 裏 側 に あ る 暗 い 海  速  藤  尹希子

風 折 れ の 水 仙 白 き 予 科 練 碑  
悴 か む や 熱 意 剰 り て 疎 ま れ て  岸  本  正  子

風花の睫毛に着きて溶けゆけり  山  岸  　  眞

雑 木 林 待 春 の い ろ 湛 へ を り  火  野  保  子

寒 灯 下 玄 関 に 待 つ 猫 の 影  藤  沢  正  幸

六 文 銭 の 城 跡 の し じ ま 風 花 す  佐々木  久  子
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◎広報委員会
日　時：平成21年１月９日（金）午後４時
場　所：㈱春光社　会議室
出席者：石原委員長、川又、尾崎、佐々木各委員、
　　　　事務局 片上、松本
議　題：「TOAA REPORT」３月号の編集について

◎新公益法人特別委員会
日　時：平成21年１月29日（木）

午後１時30分～３時30分
場　所：協立広告㈱　６階会議室
出席者：廣邊委員長、間宮副委員長、長渡、
　　　　神田橋、長井、井上各委員、事務局 
　　　　片上、松本
議　題：新定款(案)と付随する諸規程(案)について

◎平成 21 年広告界合同年賀会
日　時：平成21年１月７日（水）午後３時30分
場　所：帝国ホテル本館「孔雀の間」
参加者：29団体で 1,800名が出席されました。

◎第６回東京屋外コンクール審査会
日　時：平成21年２月３日（火）

午後12時～午後４時30分
場　所：東京商工会議所４階 �01・�02 会議室
出席者：伊東審査委員長、町田、高野、小野、
　　　　木内、松田、高橋、古谷、服部各委員
　　　　廣邊実施委員長、高村副委員長、
　　　　事務局 片上、松本
応募件数：第１部17件、第２部�2件、第３部20件
　　　　　第４部33件　　合計 112 件

（異動）
◎代表者変更
　キングプリンティング㈱東京支社
　（新）支社長　杉浦　直人氏
　（旧）支社長　吉冨　　勝氏

事　務　局　だ　よ　り

第 78 回定期総会開催のご案内

日　時：平成 21 年３月 11 日（水）
午後２時 30 分～３時 30 分

場　所：東商スカイルーム
（東京商工会議所ビル８階）

主な議題：
１．平成 21 年度事業計画（案）及び収支

予算（案）について
２．第６回東京屋外広告コンクール報告
３．その他

第６回東京屋外広告コンクール
表彰式開催のご案内

日　時：平成21年３月11日（水）午後４時～

場　所：東商スカイルーム

（東京商工会議所ビル８階）

視察会のご案内

　視察船「新東京丸」に乗船し、東京湾か

ら見た屋外広告の掲出状況視察を再度挑戦

します。年度末でお忙しいと思いますが奮っ

てご参加下さい。

１．実施日

平成 21 年３月 2� 日（火）

２．集合時間及び集合場所

午後１時 集合 竹芝小型船ターミナル

（ＪＲ浜松町駅から徒歩 15 分・ゆりか

もめ「竹芝駅」から徒歩５分）

３．スケジュール

午後１時 集合（竹芝小型船ターミナル）

午後１時 15 分 乗船

午後１時 30 分 出港～午後３時入港

午後３時 15 分 現地解散

４．参加費

無料

５．募集人員

�0 名（先着順・定員になりましたら締

め切ります）

６．申込及び問い合わせ

社団法人 東京屋外広告協会

　千代田区丸の内３－２－２

（東商ビル７階）

　　　ＴＥＬ 3 2 1 3 - 1 9 6 3

　　　ＦＡＸ 3 2 1 2 - 3 7 1 8

片上、松本


